

CAUSERIE MEDICALE — La Coqueluche

Plusieurs personnes m'ayant demandé de parler de la coqueluche, je m'y soumetts volontiers. Que saurait-on refuser aux mamans ?

La coqueluche est une maladie spécifique, contagieuse, atteignant surtout le jeune âge et conférant presque toujours l'immunité à ceux qui en sont atteints une fois. Elle est formée d'un double élément: l'un inflammatoire, le catarrhe des bronches; l'autre nerveux, la quinte de toux qu'on ne retrouve avec sa netteté dans aucune autre maladie.

Il est d'usage de décrire trois périodes à la coqueluche; on pourrait ajouter une période d'incubation dont la durée, difficile à préciser, s'étend du moment de la contagion à l'explosion des accidents.

Dans la première période, le catarrhe a les allures d'une simple bronchite; l'enfant a la fièvre et la toux d'un catarrhe ordinaire, et cependant quelques nuances révelent déjà l'origine spécifique de la maladie: la toux est plus opiniâtre, plus fréquente, et la fièvre est plus tenace qu'elle ne l'est dans un simple rhume. Cette période catarrhale dure de trois à quinze jours, quelquefois davantage, et, par une transition insensible, elle fait place à la seconde période, ou période d'état.

Dans cette seconde période d'état de toux convulsive, c'est l'élément nerveux qui prend le dessus; la toux est moins incessante que précédemment, mais les saccades respiratoires se succèdent si rapidement que le petit malade en a d'abord huit ou dix, puis quinze ou vingt, sans pouvoir reprendre haleine. A ce moment, la quinte est constituée, elle s'annonce par une sensation de chatouillement au larynx; l'enfant, conscient de ce qui se prépare, arrête ses jeux, retient sa respiration et essaie de tous les moyens pour repousser la crise qu'il redoute; il la retarde peut-être, mais il ne l'évite pas. Elle éclate en effet; elle débute par une inspiration suivie d'une série d'expirations convulsives de plus en plus précipitées, l'air chassé de la poitrine n'est pas renouvelé, aussi le malade, les yeux injectés et larmoyants, les lèvres violacées, le visage bouffi, est-il dans un état d'angoisse voisin de l'asphyxie. Alors se produit une inspiration longue, sifflante, convulsive, qui termine la quinte et qui apporte un court instant de repos; mais souvent une seconde quinte éclate, qui sera suivie de plusieurs autres, tant qu'un véritable vomissement de mucosités ou de matières alimentaires n'aura pas terminé l'accès.

Ces accès sont plus fréquents la nuit que le jour, se répètent jusqu'à cinquante fois dans les 24 heures; au delà de ce chiffre la vie de l'enfant est en danger.

Dans la troisième période tous les symptômes s'amendent: les quintes sont moins fréquentes, le sifflement inspiratoire est moins accusé, et les mucosités rendues après la quinte sont remplacées, chez l'adulte surtout, par les crachats épais d'une sécrétion bronchique franchement catarrhale.

La marche habituelle de la coqueluche est celle que je viens de décrire; il est fort rare que la toux convulsive s'établisse d'emblée, elle est précédée par la période catarrhale. Chez certains malades, les quintes sont remplacées par des accès d'éternuement.

La coqueluche a une durée moyenne qui ne dépasse pas six à huit semaines; néanmoins, on voit des malades conserver pendant des mois et au delà des quintes de toux spasmodiques, comme si le principe spécifique de la maladie était passé chez eux à l'état chronique.

Tout le monde peut diagnostiquer la coqueluche; point n'est besoin d'être médecin pour distinguer de suite la coqueluche d'une bronchite, par l'opiniâtreté de la toux dès la période catarrhale, par la ténacité de la fièvre; dans la seconde période, la quinte et le sifflement inspiratoire terminal sont si caractéristiques qu'il n'est pas possible de se méprendre sur leur signification.

La coqueluche par elle-même n'est pas une maladie sérieuse, la gravité vient de ses complications: ainsi le catarrhe de la période initiale, qui n'est en somme qu'un élément anodin de la maladie, et qui s'amende dès la période spasmodique, ce catarrhe peut envahir les petites bronches: alors la fièvre s'allume, la gêne respiratoire devient intense et la maladie devient grave.

C'est aux quintes de toux que sont dus les vomissements glaireux ou alimentaires qui, souvent répétés, deviennent une cause de dénutrition, d'amaigrissement et de faiblesse.

La coqueluche est une maladie épidémique et contagieuse qui frappe surtout les enfants de deux à sept ans. Les épidémies de coqueluche et de rougeole se suivent

parfois d'assez près pour qu'on ait cru devoir établir entre elles une relation de cause à effet.

Pour le traitement, il faut suivre les prescriptions du médecin; lui seul doit pouvoir instituer le traitement, car celui-ci varie selon la forme et les complications de la maladie. Toutefois, je dois dire que les infusions de feuilles d'eucalyptus, ou encore, une goutte d'essence d'eucalyptus prise de temps en temps sur un morceau de sucre ou dans un peu d'eau sucrée, donne de bons résultats dans la période catarrhale.

Des fumigations de goudron, d'essence de térébenthine et de naphthaline en mélange ont été conseillées comme traitement spécifique de la coqueluche.

Les potions calmantes, expectorantes, à base d'aconit et de belladone seront toujours d'un utile secours dans la période spasmodique.

Dr R. VILLECOURT,

Lauréat de l'Académie de médecine.

Il sera répondu à cette place à toutes les demandes concernant la santé, l'hygiène et les sciences médicales en général, accompagnées d'une somme de 10 cents, exigée par l'administration de l'Album.

Pour les sujets qui ne pourraient être traités dans un journal comme le nôtre, nos lecteurs et lectrices pourront demander une réponse personnelle, moyennant une rétribution de 25 centins pour frais de rédaction.

La correspondance sera toujours confidentielle et devra être adressée au docteur R. Villecourt, à l'Album Universel, 51 rue Sainte-Catherine Ouest, à Montréal.

Numide. — Prenez tous les soirs une pilule d'extrait de chanvre indien de deux grains. Faites-vous du massage avec de la vaseline boriquée.

E. P. C. — 1o Non; 2o Suivez ce traitement, il me paraît excellent; 3o L'allaitement naturel est toujours préférable.

Chanteuse. — Pour vous refaire la voix, prenez des oeufs crus et, une heure avant de chanter, dix gouttes de teinture de racine d'aconit dans un peu d'eau sucrée.

Chicago. — 1o Discontinuer ce remède, c'est lui qui vous donne ces troubles; 2o Oui, vous avez raison.

Trifluvienne. — Contre la chute des cheveux et contre les pellicules, je conseille l'emploi de "Ferradon". C'est un nouveau produit extrait de la pulpe des cheveux d'enfants et de jeunes personnes. C'est le principe de l'opothérapie appliqué au traitement des cheveux. Au point de vue scientifique, c'est ce qu'il y a de mieux.

Brigitte. — 1o Non, vous n'êtes pas tenue de donner votre adresse; un pseudonyme suffit pour le journal; tout ce qu'on vous demande, c'est 10 centins. 2o Lotionnez votre visage deux fois par jour avec de la liqueur de Van-Swiéten. 3o Même réponse que ci-dessus.

Fiancé. — Le mieux pour vous serait de vous confier à un médecin étranger à votre famille, pour éviter la gêne dans laquelle vous pourriez vous trouver plus tard en sa présence.

Curieux. — Pour votre enfant, donnez-lui donc deux cuillerées à café de sirop d'iodure de fer tous les jours; une le matin, une le soir, par exemple. Ce sirop a l'avantage de fortifier le sang, tout en agissant comme dépuratif.

T. O. P. — 1o Du calme et de la raison vous sont nécessaires; 2o Vous n'arriverez à aucun résultat si vous suivez cette ligne de conduite; 3o Oui; 4o Parlez-en à votre médecin habituel.

Vieille fille. — 1o Je suis impuissant à vous guérir de cette manie!... ; il faudrait voir un spécialiste qui puisse vous soigner par l'électrothérapie. 2o Un verre de vin rouge de temps en temps ne peut vous nuire.

Dr R. V.

LE COURRIER DE L'OUEST

Organe des Canadiens-français de l'Ouest.

Le seul journal publié en langue française à l'ouest de Winnipeg. Publié tous les jeudis à Edmonton. Contient des descriptions du pays, nouvelles des colonies canadiennes et une foule d'informations sur l'ouest canadien. Contient un "Coin Féminin", rédigé par Magali.

Abonnement, \$1.00 par an.

Adresse: "Le Courrier de l'Ouest", Edmonton, Alberta.

CARTES D'AFFAIRES

Professions
Commerce
Industrie

Avocats

J. O. Fournier, L. L. L.
AVOCAT
BUREAU: 18 St-Jacques TEL. BELL MAIN 2940
RÉSIDENCE: 206 Cherrier TEL. BELL EST 2982

HURTEAU & GIBEAULT
Tél. Main 2619 66, rue Notre-Dame Est

Jos. R. Mainville, L.L.B.
BUREAU: Edifice "La Presse" Rue Saint-Jacques TEL. MAIN 97
NOTAIRE LE SOIR: Coin Rachel et Av. de l'Hotel de Ville TEL. EST 2645

TEL. BELL EST 1702 TEL. DES MARCH. 297
L. R. Montbriant
ARCHITECTE, A.A.P.Q.
No 230 rue St-André Montréal
Mesureur et Évaluateur

Pianos, Orgues, Musique

LEACH PIANO CO.
Up 998 2440, rue Ste-Catherine

Nouveautés

A. LAMY
Tél. Est 2552 830, rue St-Denis

ARCAND FRERES
Tél. Main 230 111, rue St-Laurent

Poêles et Fournaises

A. GALARNEAU & CIE
Tél. Marchands 2134 322, rue Mont-Royal

Articles de Sport

T. COSTEN & CIE
Tél. Main 2856 48, rue Notre-Dame Ouest

Pharmacien

SYLVIO MOISAN
Est 4739 421, rue St-Laurent

Entrepreneurs de pompes funèbres

L. THERIAULT
Tél. Main 1399 231, rue Centre

JOSEPH LARIN
Tél. M. 3255-Ring 2 647, Notre-Dame Ouest

Ferronnerie

L. J. A. SURVEYER
Tél. Main 1914 6, rue St-Laurent

Doreurs, Argenteurs, Nickeleurs, etc.

MONTREAL PLATING CO.
Tél. Bell Est 2576 414 rue St-Laurent

Tapis nettoyés

HENRY HAMMOND
Tél. Bell Up 1445 245A rue Bleury

Meubles

M. BEAUDOIN
Tél. Bell Est 2074 687-893 Ave Mont-Royal

Photographe

L. O. MAILLE
(Photographie prise le soir) 251 Ste-Catherine Est

Assurances

STEWART & MUSSEN
Tél. Bell Main 5189 Edifice Alliance

Chaussures

RONAYNE BROS
2027 rue Notre-Dame Ouest

Auvents et Tentes

"SONNE" AWNING, TENT & TARPULIN CO.
Tél. Bell Main 727 329 rue Craig Ouest

Entrepreneurs-Contracteurs

TEL. EST 3644 RÉSIDENCE TEL. EST 1296
T. Lessard
Ci-devant Lessard & Harris
Ingénieur mécanicien, Plombier et poseur d'appareils à eau chaude
101 RUE CRAIG EST MONTREAL

TEL. EST 4036

A. Carrière
PEINTRE de Maisons et d'Enseignes, Décorations et Tapissage
851 rue St-André Montréal

FÉLIX LABELLE THÉODORE LESSARD

Labelle & Lessard
ENTREPRENEURS GÉNÉRAUX
Bureaux: 71a St-Jacques
TEL. BELL MAIN 2996

Latreille & Frère
CONTRACTEURS EN PIERRE
129 rue Mitchison Montréal

TEL. MAIN 722 RES. ST-LAMBERT MAIN 42

Lacasse Rousseau
INGÉNIEUR ÉLECTRICIEN
Gérant 55 rue St-François-Xavier
The Canada Electric Co. MONTREAL

TEL. BELL EST 1420

Brouillet & Lessard
CONTRACTEURS EN BOIS
79½ rue St-Elizabeth Montréal

Jos. Daniel
CONTRACTEUR DE BRIQUES
140 rue Sherbrooke Montréal

— USEZ LA —

Poudre à Crème à la Glace de Mace

ORIGINALE, AMERICAINE

Avec laquelle vous pouvez faire de la crème à la glace en MOITIE MOINS DE TEMPS et à MOITIE MOINS DE DEPENSE que par l'ancien procédé.

ELLE EST TELLEMENT SIMPLE QUE MEME UN ENFANT PEUT S'EN SERVIR

DIRECTION.—Prenez une pinte de lait, faite bouillir ce lait sans le brûler et versez le dans six onces de la poudre. Remuez jusqu'à dissolution. Congelez de la façon habituelle. Le la sorte en 15 minutes vous aurez plus d'une pinte de Bonne Crème à la glace exempté de granulations, sans aucun des ennuis d'autan, concernant de mauvais oeufs ou de mauvaises crèmes.

Vendue en boîtes de 1 livre et de 5 livres, à 25c la livre.
Aussi en paquets de 6 onces, - à 10 cents le paq et.

Parfums: VANILLE ET FRAISES

A. H. MACE, Seul Manufac., 27 rue Coursol, Montréal

LA CURE DU DR. CHAGNON

CONTRE LA GRIPPE MAUX DE TÊTE, NEURALGIE, RHUMATISME, Etc. EST INFALLIBLE

Si votre pharmacien n'en a pas, envoyez 25c. en timbres du Canada ou des E.-U., et vous en recevrez une boîte par le retour de la malle.

CHAS. E. CHAGNON, Arctic, R. I.



Il doit y avoir quelque avantage, 300,000 personnes emploient le clavographe

Smith's Premier
WM. HALL & CIE, 1822 rue NOTRE-DAME
Telephone Main 212